



Semilla

Organo del Consejo Diocesano de los Jóvenes de Acción Católica

Año XVII

BARBASTRO, ENERO 1950

AÑO SANTO

Núm. 172

Barbastro, Sede Episcopal

SEMILLA no puede pasar por alto la noticia extraordinariamente jubilosa que, coincidiendo con las fiestas navideñas, circuló con profusión por toda la prensa de España.

Por la Santa Sede, de acuerdo con el Gobierno Español, han sido creadas nuevas Diócesis y erigidas en Sedes Episcopales las Administraciones Apostólicas existentes. Entre estas Administraciones Apostólicas está la nuestra, la de Barbastro. Un poco de historia.

Los orígenes de nuestra diócesis barbastrense hay que buscarlos en la alta Edad Media. Eran tiempos duros de lucha sin cuartel contra los enemigos de la Cruz e invasores del suelo patrio. En su erección aparecen los nombres de Pedro I de Aragón y los Papas Urbano II y Pascual II. El primero solicitando la erección de la Sede Episcopal, a raíz de la conquista de Barbastro, el segundo erigiéndola y el tercero expidiendo la Bula de erección. Aparece como primer Obispo D. Poncio Dalmacio. Pero el Prelado que más honda huella dejó durante este periodo, por su santidad y su celo, fué San Ramón, actualmente Santo Patrón de la Diócesis. Esta etapa dura solamente medio siglo no completo.

Viene después una segunda etapa. Felipe II, el Rey Prudente, solicita y obtiene de los Papas Pío IV y Sixto V la erección de de cuatro nuevas Sedes Episcopales en Aragón, Albarracín, Barbastro, Jaca y Teruel. El 18 de Junio de 1561 se publica la Bula de erección y el 18 de Enero de 1573 es nombrado primer Obispo de Barbastro, en este segundo periodo, el dominico jacetano Fr. Felipe de Urriés. Veintiocho Obispos se suceden ininterrumpidamente en la Sede Barbastrense finalizando la serie en D. Jaime Fort y Puig en cuyo Pontificado se suprime la Diócesis por el Concordato de 1851.

A finales del siglo pasado se crea la Administración Apostólica Episcopal, siendo el primer Administrador Apostólico D. Casimiro Piñera y Naredo. A él suceden D. Juan Antonio Ruano y Martín, D. Isidro Bazda y Sarradell, D. Emilio Giménez Pérez, P. Nicanor Mutiloa e Irurita y D. Florentino Asensio Barroso.

Actualmente rige los destinos de la Sede Barbastrense el Excelentísimo y Revdo. Sr. Dr. P. Arturo Tabera y Araoz.

Con él termina la serie de Administradores Apostólicos.

Y en la conciencia y en el ánimo de todo buen barbastrense está la convicción de que al interés y a los desvelos de nuestro actual Sr. Obispo se debe la resurrección de la Sede de San Ramón.

Estos tres años que lleva al frente de nuestra Diócesis han sido tan fecundos en acontecimientos (Seminario, Visita Pastoral, Acción Católica, Catequesis...) que cualquiera de ellos sería suficiente para dar lustre y nombre a un Pontificado.

Por eso queremos, desde estas columnas, a la par que exteriorizar nuestra alegría por tan gran acontecimiento, manifestar, una vez más, nuestro agradecimiento, adhesión y afecto filial hacia la persona veneranda de nuestro amadísimo Prelado.

El nombre de tu pueblo

por el P. JOSE MANUEL

(Conclusión)

Tras los romanos, en el s. V (d. X), los visigodos. Polo opuesto de aquéllos, no se mezclan con fbero-romanos por racismo germánico y así el lenguaje comienza a evolucionar libremente hacia el romance aragonés, sin quedar apenas huellas godas como no sean *Escrache* = (skarick); *Guardia*, = (Wardja); *Escanciano*, = (karkja); *Serón*; = (sahrja).

Bajo el dominio godo cristaliza el que será aragonés medieval. aparecen *Conchel*, = (concilium); *Ilche*, = (flice, como Elche); *Bierge*, = (virgine); *Pueyo*, (podio, pico); *Pedruel*, = (podium, pueyecito); *Turruchuel*, = (turiolum, torrecilla, como Teruel); *Luzás*, = (lautia, ofrendas); *Calcilarruego*, = (calcis, arugia, mina de la coz), *Bujaruelo*, = (Buculariolus, bastonerillo); *Luyarruebo*; = (Podiu-aureolo, pico dorado); *Abiego*, = (A-vecu, de vetus, viejo, como abuelo).

Cuando los moros trajeron su árabe, el romance aragorés de los mozárabes se mantuvo vivo y fuerte hasta la liberación. Los moros se limitaron a traducir o arabizar *Weschka* por Huesca, *Barhacter* por Barbastro, *Monzón* = Montesón; *Almunia* = (Munda la limpia); *Alquésar* = (Al Kecar, el castro); *Alcolea* = (Al qalat el castillo como Alcalá).

No te aburro más. Ahí tienes un montón de ejemplos. Compara con esos el nombre de tu pueblo y estoy seguro de que pronto caes en la cuenta de su origen, sobre todo si sabes latín y vasco, como Mosen Salus de Seira.



EL GAMBERRISMO dentro de las Bellas Artes

por C. Velpinar

Poco a poco, porque el sentido artístico se desarrolla lenta pero seguramente, el gamberrismo viene afianzándose en nuestros medios locales no como una moda más, que la moda es tornadiza, fútil y precaria, sino con sólida realidad, rotunda y sublime; como manifestación innata, como don de la Naturaleza encarnado en ciertos espíritus privilegiados y envidiables.

De día en día parece encontrarse en el arroyo nuevos valores que pasan a engrosar esta simpática Organización, orgullo nocturno de la Ciudad; cada día se mejoran más y más sus actuaciones soberanas. Y mejor que actuaciones simplemente dichas, nosotros diríamos que las que ellos acometen tienen un carácter de utilidad ciudadana. Algunas pocas que conocemos, pocas, porque el gamberro huye de lo que sea ostentación y por el contrario busca el aplauso anónimo de su propia conciencia, algunas de estas labores, decimos, como el requisamiento de las conocidas y admiradas beldades municipales en fotografía, que tanto honraron aquella visitada galería de obras de arte, y el curioso derribo *tinganeado* de otros superlativos anteojos, reclamo comercial de un céntrico establecimiento, ¿qué son sino hechos denonados, palpable muestra de la labor realizada por este ramillete representativo de lo ínfimo, mediano y superior de la sociedad local indígena y trashumante? Pues qué, ¿no es propio de corazones blandos, de sentimientos elevados, arrancar de aquel presidio de cristal, aquellas heladas imágenes condenadas a pasar la cruda noche en la muda soledad y frío cavernícola para proporcionarles sin duda otra atención y más cariñoso acogimiento? En cuanto al *buchimiento* de los odiosos quevedos, sólo los que se ven precisados a usarlos caballeros sobre sus propias narices, entre quienes tenemos la desgracia de contarnos nosotros también, sabemos cuán justo fué el arrebato material que, en nombre de los miopes, llevó a cabo felizmente la Organización.

¡Grande lástima que no menudeen más estas cosas! Adelantadillos, sin embargo, tenemos a nuestros gamberritos.

Mucha es ya la popularidad conseguida, pues si bien es cierto que hay apartadas callejas que no

han tenido el honor de recibir la pisada de estos gallardos rondadores, cuántos no son, señores, cuántos los que pudieron deleitarse al mágico influjo de su arte sonora incomparable? Aquella noche de final y principio de año ¿quién no la recordará con nostalgia? Por el contrario ¿quien fué el guapo que durmió más de tres horas consecutivas? Como se ve, nuestro argumento tiene tal fuerza evocadora, que indudablemente habrá hecho brotar de vuestros ojos alguna lágrima furtiva.



Si nos fuera, no obstante, permitido a nosotros, puesto que aunque indignos nos hemos echado a las espaldas esta pesada carga de la crítica, y por más que nos carga en demasía tanta carga, si nos fuese permitido, decimos, poner algún reparillo a la Organización en que nos ocupamos, habríamos de declarar, sin ánimo de herir la susceptibilidad de los criticados, que aquel cometido de *truca*r por los portales, trucos a que suelen acompañar, con verdadero acierto, algunos berridos como por ejemplo: «¡Chiquiaaa... Hay basuraaa!»... con esa entonación interrogativa peculiar de la jerga barbastrense, deberfase hacer extensivo en todo caso. Molestar en un sitio y no molestar en otro, denota una parcialidad injusta que puede *molestar* la sociabilidad de los vecinos. Pedimos, pues, más trompazos. Y a las vecinas a quienes se requiere sobre si hay basura, que no duden en complacer a los solicitantes con el cubo o cajón de que se sirvan para las inmundicias, en la seguridad de que si hay multa por verterlas a la vía antes del paso del carricoche encargado de su recogida, la pagaremos muy gustosos nosotros. Con ello deseamos que echen de ver todos cuánto velamos por la prosperidad de la Organización. Quisiéramos también indicarles algo de cuanto a trastadas se refiere. Invitaríamoslos a que talasen, por ejemplo, los árboles del Coso, o fuesen poco a poco derribando las pilonas que sostiene la techumbre de los porches u otras lindezas análogas, pero nos resistimos contenidos por esta condenada modestia nuestra que nos imputa ser indignos de proponer aquí las mejores glorias para la Organización.

* * *

Y después de haber hecho su apología como nuestros pobres alcances nos han dado a entender, sólo nos resta desear a la Organización un apoyo común por parte del público favorecido a base de calderos de agua hirviendo.

FIESTAS Y XVI ASAMBLEA GENERAL

Con un retiro extraordinario dirigido por don Santos, dieron comienzo el sábado día 17 del pasado mes, las tradicionales fiestas del Centro.

El día 18, la casi totalidad de los socios acudieron al Rosario de la Aurora, a la meditación y a la Comunión general administrada por el señor Obispo.

A las diez y media de la mañana, en el local de Luis y en franca jovialidad, fué servido el acostumbrado desayuno fraternal. El mismo lugar sirvió de escenario para la Asamblea.

Dió comienzo ésta con unas palabras de apertura a cargo de don Santos. Seguidamente, el vocal del Consejo Oswaldo Santamaría, procedió a la lectura de la memoria anual. Los datos y cifras que la misma arroja, y que fueron expresión sincera de la labor desarrollada, pusieron de relieve un «mea culpa» colectivo. Es consolador ese detalle. Tras Oswaldo, el Consiliario procedió a leer la composición de la nueva Junta Diocesana. Esta, después de ofrecer sus respetos al Prelado, dió margen para que el Presidente cesante Enrique Bardina pronunciara unas palabras. Bardina pronunció un discurso de despedida brillantísimo y emotivo. En el curso del mismo dedicó cariñosas palabras de agradecimiento a los puntales del Centro — así dijo — Artasona, Anglés, Javierre y Oswaldo.

Le fueron tributados grandes aplausos. A continuación el nuevo Presidente Pedro Cortina, hizo uso de la palabra. Tras unas breves de salutación y ofrecimiento, esbozó la finalidad que compete a la nueva Junta Directiva. Con la firmeza que le caracteriza sus palabras fueron desgranando uno a uno objetivos inmediatos. Resaltó la importancia que para la Juventud tiene el Año Santo. E hizo patente su confianza en todos los que con él colaboran, de trabajar con decisión y entusiasmo por Cristo.

Calurosas ovaciones cerraron su actuación.

La voz del Prelado fué el broche de oro de la jornada. Sus palabras, todo un caudal de pensamientos, de ideas y de consejos de consumo juvenil. El tema principal de su disertación lo constituyó el Año Santo. Sobre eso, hizo una magnífica exposición, deteniéndose principalmente y en detalle sobre lo anteriormente señalado por Cortina. Calurosos aplausos pusieron cierre al acto.

A las doce y media, en el Paseo del Coso, se celebró una carrera de cintas. El interés despertado por la misma, era enorme. A la hora fijada, un numeroso grupo de «ases» pugnaba con incansante pedaleo. Un numeroso público en el que abundaban los «críos», rió abundantemente ante los chascos comunes a este deportivo festejo. La cinta con premio, la ganó el buen amiguito del cronista, Jesús Bellosta. Después de la carrera de cintas se realizó otra de lentitud en la que resultó campeón Viñas. En la de cien metros lisos José M.^o Bellosta. A todos estos vencedores, nuestra más cordial enhorabuena.

El segundo acto deportivo de la mañana, lo constituyó un partido de baloncesto disputado entre los equipos San Vitor de Huesca, y Deportivo de A. C. local. Los chicos de Huesca realizaron un estupendo juego lleno de flexibilidad y técnica. Pese al esfuerzo de los

nuestros, el encuentro se decidió a favor de los mejores. Y así, nosotros perdimos. Por la tarde, un partido futbol entre los equipos anteriormente citados, y que terminó con la victoria de los forasteros, puso fin a las jornadas deportivas del día.

A las ocho y media de la noche, los Aspirantes pusieron en escena una obrita teatral en nuestro local social. Los aplausos con que se premió su actuación, hicieron rúbrica a todos los emitidos durante el día, y lanzados por quienes aman de verdad a Cristo y a la Acción Católica.

JUNTA DIRECTIVA

PRESIDENTE

Pedro Cortina Allué

VICEPRESIDENTE Y DEPORTES

Enrique Artasona Castellón

SECRETARIO

José M.^o Javierre Cebollero

TESORERO

Luis Villar Bescós

PIEDAD

Mariano Bellosta Mur

ESTUDIO Y BIBLIOTECA

Antonio Anglés Martí

ARTÍSTICA

Constantino Trallero Puyuelo

PROPAGANDA

Juan José Puyuelo Gías

ASPIRANTADO Y CINEMATOGRAFÍA

Oswaldo Santamaría Bescós

•SEMILLA•

Blas Broto Salamero

CATEQUÉSIS

Antonio Duaso Valón

CARIDAD

José M.^o López Armisén

CASTRENSE

Manuel Pueyo Pallás

ABANDERADO

Antonio Noguero Velillas

Semilla

¡¡ACUERDATE!! que tienes que asistir...

...todos los viernes, a las ocho de la noche, al Círculo.

...el sábado anterior al segundo domingo de cada mes, a las nueve de la noche, al Retiro...

...y el segundo domingo de cada mes, a la Comunión.

"...y al prójimo, como a ti mismo."

por DOSBES

Como católicos, en conciencia venimos obligados a no ser «conformistas» con muchas de las cosas que ocurren. Es ley divina proclamar la verdad, y lo haremos aunque haya intereses a quienes les duela que les pongamos el dedo en la llaga. Cristiana es la intención y cristiana es la meta. El ejemplo de Jesucristo manejando el látigo con cuerdas contra los mercaderes y fariseos, nos anima en este propósito. Concretando: Las condiciones de vida de muchas pobres familias de trabajadores, exigen rompamos lanzas a favor de una forma decorosa y digna. La situación que atraviesan es tristísima por no decir desesperada. Y la raíz del mal, puede señalarse en los exigüos salarios que perciben. Considerado humanamente, una familia no puede vivir con un jornal de los que imperan, de once o doce pesetas. Es imposible. Reconociendo que el coste de la vida ha aumentado múltiples veces; siendo preciso doblegarse bajo el imperio del «estraperlo», justo sería que el trabajo se pagase fuera de tasa...

Disculpe el lector las soluciones simplistas. Con harta frecuencia, «esos» patronos que dan salarios bajos, acostumbran a «lavarse las manos» sobre las espaldas de la vigente legislación. Y ya

es demasiado desentenderse. Dado el carácter ordinario de la ley sobre el salario, ésta, en circunstancias «extraordinariamente extraordinarias» como las actuales no puede naturalmente realizar el beneficio que sería de desear. En las presentes circunstancias, cuando no se puede por razones equis modificar el plan vigente, debiera ser la conciencia individual, cada patrono el que procurase remediar lo que de su parte dependiera. A nadie, nada —excepto el egoísmo— le impide ser generoso y humano... Una observación aclara esa idea. La mayoría de esas empresas que dan jornales irrisorios, día tras día están acumulando considerables riquezas. Esto no es soñado; es la realidad. Pues bien; ese detalle demuestra que a las mismas su situación les permite interpretar en forma «real» el carácter del salario.

Sería injusto si el obrero pidiera salario desmedido. Pero esto no sucede y la injusticia está en el lado opuesto. Es injusto que el obrero no reciba por su trabajo lo equivalente para satisfacer un mínimo vital. Y la injusticia, es tanto más inhumana cuanto que, atendidas las posibilidades de los que las realizan, estos se hallan en condiciones de dar al obrero lo que Dios manda.

Información

El día 28 del pasado y en compañía de dos sacerdotes extranjeros, llegó a nuestra ciudad nuestro ex consiliario Rvdo. don José Manuel Córdoba.

Después de visitar con sus acompañantes algunos lugares atractivos de nuestro Pirineo, el 7 del actual emprendieron viaje de regreso a Salamanca.

Nuevo Centro Diocesano

En la importante villa de Bóltaña se ha fundado un Centro de Jóvenes de Acción Católica. Bajo la dirección de su celoso Párroco, este Centro comienza a funcionar con inmejorable espíritu. Recogemos de la carta que han enviado a nuestro querido presidente, algunos detalles que nos

llenan de optimismo y de júbilo. Con carácter interino hay formada una Junta integrada por los siguientes: Presidente, Mariano Campos; Vicepresidente, Manuel Lacasta; Secretario, José Luis Muro; Tesorero, Pedro Cebollero, y Vocales: Antonio Caramés, José Vidal, Blas Colomina y José Torres.



En la reunión extraordinaria celebrada el 10 del actual, fueron designados Enrique Artasona y Juan José Puyuelo, vicepresidente y vocal de propaganda respectivamente, para realizar un viaje

de visita al nuevo Centro de Bóltaña.

Auxiliares...

Para las secciones que se determinan, fueron nombrados los siguientes auxiliares: de Propaganda, Joaquín Vilas; de Secretaría, Eduardo Llanas; de SEMILLA, Jesús Bellosta, y de Aspirantes, José Luis Arnal.

"Record"

Reloj suizo de calidad

Venta:

RELOJERIA SUIZA

BARBASTRO